
Rapport de la rectrice à l’assemblée du Sénat de mars 2023

Les jours se rallongent, les horloges ont été changées et le débat annuel perdure sur l’abolition
de l’heure avancée. Suivant la semaine d’études du printemps, on constate toujours la course
effrénée vers la fin du trimestre, amplifiée par le surcroît de travail qu’imposent la fin de
l’exercice financier et la budgétisation pour l’an prochain, effectué cette année dans le cadre
d’un processus plus transparent. J’espère que tout le monde s’en tire bien.

Transformation
Au lieu de répéter ce qui a été dit déjà, je m’en tiendrai aux nouveautés. L’expert-conseil en
transformation opérationnelle a été choisi par notre équipe d’évaluation et approuvé par le
Conseil à une assemblée extraordinaire ainsi que par le ministère des Collèges et Universités
(MCU). Nous en sommes à dresser le contrat, après quoi le fournisseur choisi sera annoncé
publiquement et amorcera le travail. En ce qui concerne l’expert-conseil pour le Plan
stratégique, une liste restreinte a été dressée, les entrevues auront lieu la semaine prochaine et
une réunion de prise de décision sera tenue. Le Conseil se réunira le 11 avril et, par la suite,
l’approbation sera demandée du MCU et le contrat sera conclu.

Mise à jour touchant le recrutement
Le recrutement se poursuit à divers postes permanents : secrétaire de l’Université, secrétaire
associé(e) de l’Université, conseiller/conseillère général(e), conseiller/conseillère juridique, VR
aux finances et à l’administration, et VRA aux ressources humaines. Le recrutement est en cours
aussi aux postes de recteur/rectrice (en attente de deux membres; à l’ordre du jour plus tard
aujourd’hui), de vice-recteur/vice-rectrice aux études et de doyen(ne)s (Arts; Éducation et
santé) ainsi que, prochainement, au poste de VRA aux affaires francophones. Le recrutement
avance bien pour bon nombre des 10 postes au corps professoral. Pour la plupart des postes au
corps professoral et au personnel, le recrutement se poursuivra après le parachèvement du
processus budgétaire 2023-2024 et l’approbation du budget par le Conseil des gouverneurs à la
fin d’avril.

Budgétisation et planification
Le troisième forum de planification budgétaire a eu lieu le 27 février et il a été encore utile que
les unités soient mises au courant des demandes des autres unités. L’Équipe de gestion et les
administrateurs de budget ont tenu plusieurs réunions de mise en commun. Puisqu’il n’est pas
surprenant que les demandes dépassent largement notre capacité de financement, nous
devons prendre des décisions difficiles en établissant les priorités. Le travail se poursuivra en fin
de semaine et la semaine prochaine afin de pouvoir présenter l’information au Comité des
finances du Conseil au début d’avril et à l’assemblée ordinaire du Conseil à la fin d’avril.

Congrès de l’ACPE
Du 5 au 8 mars, le Congrès de l’ACPE 2023 (Association canadienne des prospecteurs et
entrepreneurs) a eu lieu au Palais des congrès du Toronto métropolitain. Cette activité annuelle



de haut calibre à Toronto attire jusqu’à 30 000 participants de quelque 130 pays, plus de 1 100
exposants et 2 500 investisseurs pour une programmation éducative, des possibilités
commerciales extraordinaires et des activités de réseautage. C’est l’événement tout indiqué
pour les gens de l’industrie minière.

David Harquail, président de Franco-Nevada Corporation, président du Comité des finances du
Conseil et principal donateur à l’École des sciences de la Terre Harquail (ESTH), a animé un petit
déjeuner-causerie pour une centaine de diplômés et d’amis de la Laurentienne, donnant une
excellente occasion de mettre en valeur nos nombreuses réalisations et de renouer avec des
partenaires, collaborateurs, leaders communautaires, donateurs et anciens. Le message
principal était : la Laurentienne est de retour. J’ai aussi pris la parole à cette activité, à laquelle
ont également assisté Jeff Bangs et Don Duval, membres du Conseil des gouverneurs. Deux
autres réalisations de l’UL au Congrès sont le colloque étudiant sur les minéraux, PDAC-SEG,
organisé tous les ans par nos étudiants des cycles supérieurs, qui a eu lieu le 7 mars, ainsi que
les rencontres de recherche de Terre des métaux, coordonnées par le CREM les 2 et 3 mars. En
outre, le stand de la Laurentienne, où était représentés l’ESTH, le CREM, Terre des métaux et
l’École des mines Goodman, a été très fréquenté par les anciens, leaders industriels, étudiants
éventuels et partenaires. En outre, MIRARCO a eu un stand au Salon minier du Nord de l’Ontario
et tenu une fructueuse conférence de presse pour annoncer une nouvelle Chaire de recherche
et un partenariat avec Vale pour avancer la récupération de minéraux critiques de résidus
miniers. Vale s’engage à verser 875 000 $ à MIRARCO sur cinq ans pour appuyer un nouveau
programme de Chaire de recherche industrielle en bioprospection minière et biorestauration
dans le cadre d’efforts visant à réduire les résidus miniers et à saisir la valeur supplémentaire
des matières extraites. De plus, le Gouvernement de l’Ontario, par l’intermédiaire de la Société
de gestion du Fonds du patrimoine du Nord de l’Ontario, versera 750 000 $ au programme. Sous
la direction de Nadia Mykytczuk, Ph.D., le programme de Chaire de recherche industrielle
mettra au point des processus de biolixiviation et de biorestauration, ce qui comprendra des
efforts pour récupérer le nickel et le cobalt des résidus à faible teneur en pyrrhotite et d’autres
rebuts. De plus, on mènera des essais et œuvrera pour en assurer la commercialisation.

Encore une fois, les étudiants de la Laurentienne ont été victorieux aux Jeux miniers canadiens,
remportant au concours de 2023 deux premières places (conception de mines souterraines, et
développement durable) ainsi que deux troisièmes places (santé et sécurité, et gestion des
résidus et de la fermeture d’installations). Le concours de cette année a été organisé
conjointement à Vancouver par l’UBC et le BCIT. L’an prochain, la Laurentienne sera l’hôte de la
34e édition des Jeux miniers canadiens, à Sudbury.

Affaires francophones
L’agrément des programmes français de l’École d’éducation (un programme concomitant et
deux programmes consécutifs) a été fructueusement renouvelé par l’Ordre des enseignantes et



des enseignants de l’Ontario (OEEO). En outre, cette année, l’unité de formation professionnelle
continue en enseignement, dirigée par l’équipe de microcertifications et de programmes non
crédités en collaboration avec la Faculté d’éducation et de santé, a reçu à nouveau l’agrément
de l’OEEO pour 12 cours de qualification additionnelle (QA) et de qualification de base
additionnelle (QBA).

Le Centre d’apprentissage continu, dirigé par Bettina Brockerhoff-Macdonald, en collaboration
avec les écoles d’éducation et d’arts libéraux, a reçu une subvention d’un fonds d’aide touchant
le personnel enseignant en français langue seconde (FLS) en Ontario pour « appuyer la
prestation de programmes ou services souples et ciblés apportant un rééquilibre au bassin de
personnel enseignant en FLS pour faire croître le nombre de personnes pouvant enseigner au
palier primaire. » La subvention de 360 945 $ pour 2022-2023 et 2023-2024 permettra à l’unité
de formation professionnelle continue en enseignement de créer des ateliers et cours
préparatoires ainsi que des cours de QBA en FLS et d’enseignement dans un milieu d’immersion
française, et de les offrir aux nouveaux diplômés en éducation et au personnel enseignant en
poste. Les fonds donneront également à la Laurentienne en ligne l’occasion d’élaborer cinq
nouveaux cours FREN asynchrones en ligne ouvrant pour les apprenants la possibilité d’acquérir
les compétences requises pour obtenir le titre d’enseignant(e) en FLS. De plus, la Laurentienne
en ligne, en collaboration avec l’École d’arts libéraux, est en mesure d’offrir dès le trimestre du
printemps 2023 une mineure en histoire.

D’ailleurs, le MCU a confirmé un supplément de financement fédéral de base de 2 976 854 $
pour la formation de FLS. Cette mesure a une portée considérable et est prometteuse, car elle
pourrait rehausser la qualité de nos programmes francophones et de l’expérience offerte à nos
étudiants tout en améliorant l’accès aux services. De plus, trois projets visant le recrutement et
la fidélisation du personnel enseignant en FLS ont reçu un financement de 527 071 $ sur deux
ans. UBCO, UBC et SFU ont aussi reçu des fonds appuyant la formation de personnel enseignant
en français. Comme le gouvernement fédéral collabore avec les provinces pour affecter les
fonds, on peut s’attendre à ce qu’il y ait bientôt un récit centré sur l’Ontario, ce qui pourrait
donner lieu à d’autres annonces. La semaine prochaine, je participerai à la réunion annuelle de
l’Association des collèges et universités de la francophonie canadienne (ACUFC), qui compte 22
membres, à Ottawa.

Nous offrons deux nouvelles bourses aux étudiants autochtones en architecture, créées par
Perkins & Will dans le cadre de son engagement envers la réconciliation au Canada. Chacune
des bourses, dont la contrepartie est versée par l’œuvre de bienfaisance autochtone nationale
primée, Indspire, accorde aux lauréats jusqu’à 5 000 $ ainsi qu’un stage dans l’atelier des
donateurs de Perkins&Will à Vancouver ou à Calgary. Les deux lauréates de 2021-2022 sont
Mackenzie Pitawanakwat (baccalauréat) et Bohdana Chiupka Innes (maîtrise) et de 2022-2023
sont Mackenzie Pitawanakwat (baccalauréat) et Kyara Wendling (maîtrise).

La semaine dernière, la Laurentienne a été l’université d’accueil des Championnats de curling
d’U Sports et de l’Association canadienne du sport collégial qui ont eu lieu à Sudbury. Quoique



les matchs n’aient pas eu lieu sur le campus, nous avons tenu, le 15 mars, dans l’Atrium, une
réception pour les 32 équipes universitaires et collégiales participantes. Les équipes masculine
et féminine de curling de l’UL ont participé à ces championnats.

Forte d’une fructueuse Expo carrières d’un jour pendant le trimestre d’automne, l’équipe du
Carrefour carrières a présenté trois jours d’Expo avec plus du double d’employeurs sur le
campus du 14 au 16 février. Elle a créé sur le campus une Semaine de carrières lors du trimestre
d’hiver incluant trois jours axés sur les facultés : Journée de la santé (pour les étudiants en
santé), Journée des affaires et du gouvernement (pour les étudiants en arts et gestion) et
Journée des mines, des sciences et de la technologie (pour les étudiants en sciences, génie et
architecture). Les étudiants et la cinquantaine d’employeurs se sont réjouis de toutes les
possibilités de réseautage, du niveau de participation et de l’énergie témoignée pendant la
semaine visant à rehausser les compétences professionnelles et la sensibilisation de la
population étudiante. La Semaine des carrières a proposé aussi une séance d’information sur le
Programme de travail-études ainsi qu’une séance d’accueil permettant au personnel de
rencontrer des étudiants motivés pour des emplois à temps partiel sur le campus. Il y a
également eu des ateliers en anglais et français, entre autres, sur la préparation du curriculum
vitae et de la lettre de présentation, la recherche d’emploi, le réseautage et les techniques
d’entrevue. En outre, plus d’une cinquantaine de conseils scolaires du Canada ont présenté aux
étudiants un salon virtuel des carrières en éducation.

Le 11 mars, la communauté Laurentienne a accueilli de nombreux futurs étudiants, parents et
invités lors de la Journée portes ouvertes, de 10 h à 15 h. En effet, un nombre record de 220
étudiants éventuels et quelques 750 invités ont visité le campus. L’activité constitue un autre
jalon important vers de robustes inscriptions en septembre.

La Laurentienne a lancé un nouveau programme complet, accessible et inégalé de maîtrise en
administration de la santé, le résultat d’un partenariat entre les programmes de maîtrise en
sciences infirmières et en administration des affaires. Axé sur les Autochtones et les régions
rurales et du Nord, ce nouveau programme englobe toutes les connaissances essentielles aux
administrateurs du domaine de la santé.

Les 10 et 11 mars 2023, le huitième événement annuel du Relais pour la vie de la Laurentienne
a sensibilisé les gens en ce qui concerne la lutte contre le cancer et amassé des fonds en ce
sens. Les sommes recueillies sont versées à la Société canadienne du cancer. La campagne a
mobilisé 284 493,61 $ depuis 2016 et quelque 35 000 $ de plus cette année. Je tiens à remercier
la vingtaine d’étudiants bénévoles qui ont planifié l’activité de cette année, en soulignant tout
particulièrement les leaders étudiants, Ann VanDerAa, Caitlyn Brannon et Cameron
Hourtovenko, et toutes les personnes qui y ont participé. Le samedi 11 mars, l’équipe de la Vie
en résidence a présenté le spectacle annuel « Airbandz for Cancer ». L’équipe de Percy Jackson
a été lauréate et les sommes recueillies, à savoir 1 680 $, ont été versées à la Fondation du Nord
pour la recherche en cancérologie.



Pendant une activité des Vendredis pour l’avenir, le maire Paul Lefebvre a annoncé que la ville
créera un poste d’agent principal en résilience climatique pour rehausser l’engagement des
intervenants et favoriser la mise en œuvre de meilleures pratiques écologiques. Le conseil
municipal a aussi adopté la proposition de créer un plan 30x2030 visant à protéger 30 % de
l’eau et du terrain de la ville d’ici 2030. Les étudiants de la Laurentienne ont activement
participé au plaidoyer pour en arriver.

Le 2 mars, le Bureau des affaires étudiantes autochtones a présenté la Journée de la Campagne
de la peau d’orignal. Cette campagne vise à sensibiliser le public à la violence contre les
femmes et les enfants ainsi qu’à l’engagement pris par des hommes et garçons de se tenir
responsables de leurs gestes et de mettre fin à ce type de violence dans notre société.

La Journée internationale de la femme est une célébration mondiale des réalisations sociales,
économiques, culturelles et politiques des femmes. Nous devons œuvrer collectivement pour
parvenir à l’égalité des sexes dans un monde libre de préjugés, de stéréotypes et de
discrimination. Même si la Journée internationale de la femme est célébrée annuellement le
8 mars, la Laurentienne a rendu hommage aux femmes et à leurs accomplissements tout au
long de la semaine du 6 au 10 mars. Le BEDDP a collaboré Black Lives Matter Sudbury pour
présenter, le 4 mars, la conférence principale Black Futures intitulée « Trust Black Women ». De
plus, l’Avancement de l’Université a mis en valeur dans les médias sociaux cinq anciennes de
l’UL afin de célébrer leurs réalisations personnelles et professionnelles : Bo Wang-Frape,
Christina Visser, Ra’anaa Ekundayo, Jen McKerral et Giovanna Verrilli. Elles sont diplômées d’un
éventail de programmes, notamment en administration des affaires, commerce, architecture et
études sur les communications.

Le 9 mars, le Bureau des programmes par les pairs a organisé, de 19 h à minuit, la Longue nuit
anti-procrastination et offert les soutiens suivants : préparation aux examens, aide en
recherche et citation, stratégies pour la réussite aux tests et examens, tutorat, appui au
bien-être et aide à la rédaction. Les activités principales ont été une séance sur des trucs et
astuces pour surmonter la procrastination ainsi qu’un groupe de discussion des pairs sur les
habitudes d’études, les techniques d’apprentissage et la gestion du temps.

Même si j’en ai rendu compte à l’assemblée précédente, je tiens à consigner dans les dossiers
que depuis le lancement en 2010 du Projet de la robe rouge (The REDress Project), série
artistique en cours de l’artiste métisse Mme Jaime Black, le public est sensibilisé davantage au
nombre stupéfiant de femmes autochtones qui ont disparu ou été tuées partout au Canada.
Depuis 2016, l’Université Laurentienne participe à la Campagne de la robe rouge découlant de
ce projet. Cette année, le Bureau des affaires étudiantes autochtones (BAEA) de la Laurentienne
a souligné la campagne dans le cadre d’un événement au Centre autochtone de partage et
d’apprentissage.

Les mesures sanitaires n’ont pas changé pour l’hiver 2023. Je vous rappelle que vous pouvez
écrire à vaccineclinic@laurentian.ca afin de fixer un rendez-vous pour un vaccin contre la
COVID-19 tous les mercredis ou passer au Service de santé pour obtenir le vaccin antigrippal.

mailto:vaccineclinic@laurentian.ca


Les tests de dépistage sont offerts sur le campus et on demande aux membres de la
communauté de rester à la maison s’ils sont malades. Il est toujours recommandé de porter un
masque à l’intérieur, surtout s’il n’est pas possible d’assurer une distance de deux mètres. À ces
fins, les distributrices de masques sont pleines et les ambassadeurs de sécurité assurent la
disponibilité des masques dans les salles de classe.


